
ПОД ПАТРОНАТОМ 
ПРЕЗИДЕНТА УКРАИНЫ
Рабочий визит на Чернобыльскую АЭС 

и в город Славутич Леонида Ку ч м ы

Итак, четвертый 
визит главы страны  в 
течение одного года в 

одну точку.
Киев —  ЧАЭС —  

Славутич.
Этот маршрут 

президентский эскорт 
освоил, наверное, в 

совершенстве. Значит, 
так угодно судьбе.

Значит, есть в этом 
необходимость. 

Напомним яркий фрагмент 
первого визита. Пребывая 14 
декабря 2000 года на ЧАЭС по 
случаю окончательной оста
новки последнего действую
щего на станции реактора, 
господин Президент записал 
в журнале ведения процесса 
на щите управления: “Беру 
под свой личный патронат все 
проблемы, в том числе осо
бенно социальные, связанные 
с закрытием 3 блока ЧАЭС".

Слово президентское крас
но обязательностью. 20 фев
раля и 26 апреля 2001 года 
он вновь приезжал на стан

цию и в Славутич, чтобы на 
месте убедиться, как выпол
няется утверж денны й им 
комплекс мероприятий для 
решения социально-эконо
мических и организационных 
проблем, возникших в связи 
с выводом из эксплуатации 
трех энергоблоков ЧАЭС и 
преобразованием объекта 
“Укрытие" в экологически бе
зопасную систему.

Последнюю рабочую по
ездку в Славутичский регион 
Л.Кучма совершил 12 декаб
ря 2001 года. На промышлен
ной площадке Чернобыльс
кой АЭС он знакомился с хо
дом сооружения хранилища 
отработавшего ядерного топ
лива № 2, возводимого по 
международному проекту, в 
Славутиче побывал на одном 
из предприятий специальной 
экономической зоны и в го
родском центре занятости, 
оборудованном по последне
му слову современных техно
логий.

(Окончание на стр. 2)



ПОД ПАТРОНАТОМ ПРЕЗИДЕНТА УКРАИНЫ
(Начало на стр. 1)

В конференц-зале город
ского совета Президент Укра
ины провел совещание, на 
котором присутствовали чле
ны правительства, руководи
тели ряда ведомств страны, 
представители городских 
властей, руководство госу
дарственного специализиро
ванного предприятия“Черно
быльская АЭС” и некоторых 
других предприятий и органи
заций Славутича.

На совещании выступили 
первый вице-прем ьер-м и
нистр Украины, руководи
тель рабочей группы по ком
плексном у реш ению  п ро 
блем ЧАЭС Олег Дубина, и. 
о. директора ГСП “Черно
быльская АЭС" Юрий Нере- 
тин, председатель профсо
ю зного  ком и те та  ГСП 
“ЧАЭС” Алексей Лыч, город
ской голова Славутича Вла
димир Удовиченко,постоян
ный представитель Прези
дента Украины на Ч ерно
быльской АЭС Александр 
Антропов, председатель Го
суд арственного  ком итета  
ядерного регулирования Ук
раины Вадим Грищ енко и 
другие.

О.Дубина в своем выс
туплении детально проана
лизировал ход выполнения 
директивных документов и 
поручений Президента стра
ны, данных в связи с закры
тием Чернобыльской АЭС, а 
также кратко обрисовал си
туацию , сл о ж ивш ую ся  в 
энергетическом комплексе и 
атомной энергетике страны. 
Он отм етил , что в основном 
намеченные мероприятия 
выполнены. Касаясь вопро
са создания компенсирую
щих и дополнительных рабо
чих мест, господин Дубина, 
в частности, отметил, что 
часть персонала станции 
труд о устр ое н а  на новом  
предприятии “Атомремонт- 
сервис”. В октябре 2001 года 
Кабинетом Министров Укра
ины принято Постановление 
“О Программе создания до
полнительных рабочих мест 
для работников Чернобыль
ской АЭС, которые высво
бождаются после закрытия 
станции, и жителей города 
Славутича". Программой 
предусмотрено создание в 
течение 2002 —  2008 годов 
более 3800 рабочих мест.

Среди нерешенных про
блем первый вице-премьер 
отметил упрощение проце
дуры прохождения украинс
ко-белорусской границы по 
пути на ЧАЭС, передачу до
роги ЧАЭС — Славутич и мо
стов через Днепр и Припять, 
до сих пор находящихся на 
балансе станции, и ряд дру
гих. Выступающий подчерк
нул, что Запад, мягко гово
ря, прохл адно  о тне сся  к 
идее создания международ
ного фонда с целью соци
альной защиты персонала 
ЧАЭС.

В выступлении Ю.Нере- 
тина было отмечено, что 15 
декабря минул ровно год со 
дня остановки блоков Черно
быльской атомной станции
—  с того дня, как для коллек
тива ЧАЭС наступил новый 
этап деятельности —  этап 
снятия энергобпоков с эксп
луатации. Коллектив подо
шел к решению задач, кото
рые еще не стояли перед 
атомными станциями Укра
ины.

Подводя итоги деятель
ности на новом этапе, Ю.Не- 
ретин сказал, что за год еде-, 
лано немало, есть опреде
ленны е до стиж ения . Это 
стало возможным для кол
лектива ЧАЭС благодаря 
тому, что Президент страны 
Леонид Кучма определил в 
своих поручениях основные 
вопросы. Это позволило кол
лективу постепенно присту

пить к достижению цели —  бе
зопасному снятию ЧАЭС с экс- 
ппуатации.

Год напряж енной работы  
подтвердил: при выходе из кри
зисной ситуации, сложившейся 
к тому времени, это было един
ственно правипьное решение, 
верная стратегия, давшая воз
можность получить значитель
ные результаты  в реш ении 
сложнейших пробпем. Значи
тельное количество президент
ских поручений выполнено. И 
сейчас коллектив нацелен на 
выполнение оставшихся.

По итогам первого года ра
боты на этапе снятия ЧАЭС с 
эксплуатации создано государ
ственное предприятие “Черно
быльская АЭС" для выполнения 
специализированных задач, та
ких как прекращение эксплуата
ции ядерных установок, поддер
жание энергоблоков в безопас
ном состоянии, преобразова
ние объекта “Укрытие” в эколо
гически безопасную систему, 
создание инфраструктуры сня
тия с эксплуатации, смягчение 
социальных последствий дос
рочного закрытия ЧАЭС.

На промплощ адке Ч ерно 
быльской АЭС выполнены сле
дующие работы. Сдана в эксп

луатацию  п р о и зво д стве н н о 
отопительная котельная. Ве
дется строительство хранили
ща отработавш его  ядерного  
топлива и завода по переработ
ке жидких радиоактивных отхо
дов. Реконструированы желез
нодорожные пути для перевоз
ки отработавшего ядерного топ
лива в новое хранилище. Окон
чательно остановлены 36 тех
нологических систем. П рово
дятся работы по окончательной 
остановке еще 20 систем. В ста
дии завершения комплексное 
инженерное и радиационное 
о б сл е д о ва н и е  эн е р го б л ока  
№ 2. Энергоблоки освобожда
ются от накопленных радиоак
тивных отходов. В стадии за
вершения переговоры о строи
тельстве промышленного ком
плекса по обращению с тверды
ми радиоактивными отходами. 
Идет активная подготовка  к 
практической реализации ме
роприятий  по стабилизации  
стр о и те л ьн ы х  ко н струкц и й  
объекта “Укрытие”, сооружению 
новой защитной оболочки.

Значительное внимание, от
метил Ю .Неретин, уделяется 
сохранению потенциала трудо
вого коллектива. С целью смяг
чения социальных последствий 
закрытия Чернобыльской АЭС 
на  законодательном уровне и в 
правительственных постанов
лениях предусмотрены допла
ты работающим пенсионерам, а 
также выплаты лицам, которым 
нет возможности предоставить 
работу в ближайшее время. С 
целью переселения жителей 
поселка Лесного введены четы
ре дома. Если к началу года там 
проживало около 300 семей, то 
теперь остались —  135.

Но основную задачу коллек
тив станции видит в создании 
новых производств, новых ра
бочих мест, ибо именно это и 
будет настоящей долгосрочной 
защитой персонала.

Многое делается, но еще 
многое не решено, возникают 
новые и новые проблемы, само
критично констатировал Ю.Не
ретин. Он перечислил пробле
мы, требую щ ие реш ения на 
следующем этапе. Так, для на
дежного теплоснабжения пром- 
площадки от новой производ
ственно-отопительной котель
ной необходимо передать на 
баланс специализированной  
организации газопроводы  от 
Иванкова до Чернобы льской 
АЭС и газораспределительную 
станцию. Дальнейших усилий 
требует проблема привлечения 
дополнительной международ
ной технической помощи, в ча
стности, для обращения с ра
диоактивными отходами. Про
должительное время не реша
ется вопрос сертификации им
портного оборудования и пол
ного освобождения от налого
обложения международной тех
нической помощи, что создает 
трудности при реализации меж
дународных проектов по снятию

с эксплуатации энергоблоков и 
преобразованию объекта “Ук
рытие” в экологически безопас
ную систему. Необходимо обес
печить отдельной строкой в гос
бю д ж ете  ф и н а н си ро ван и е  
вклада Украины в реализацию 
проектов международной тех
нической помощи. Также необ
ходимо решить вопрос об обес
печении функционирования от
крытого распределительного  
устройства ЧАЭС за счет при
были, которая будет получена 
в результате деятельности по 
передаче электроэнергии. Это 
позволит значительно снизить 
давление на государственный 
бюджет.

З а в е р ш а я , вы ступ л ение , 
Ю.Неретин обратился к Прези
денту:

—  Уважаемый Леонид Дани- 
л о в и ч ! Ко л л е кти в  го с у д а р 
ственного специализированно
го предприятия “Чернобыльс
кая АЭС" признателен вам за 
поддержку и внимание, которое 
мы ощущали всегда. Мы обра
щаемся к вам с просьбой рас
смотреть возможность решения 
неотложных задач и привлече
ния к их решению проверенной 
временем стратегии отдельных 
поручений. А коллектив нашего 
предприятия приложит все уси
лия для решения задач нового 
этапа своей деятельности...

Последовала реплика Пре
зидента:

—  Юрий Александрович, у 
меня к вам один вопрос: соглас
ны ли вы быть директором стан
ции?

Такой поворот кадрового сю
жета не назовешь неожидан
ным. Как известно, директор 
ГСП “Ч ер н о б ы л ьская  А Э С "

В.Толстоногов в начале декаб
ря с.г. обратился к министру 
топлива и энергетики с заявле
нием на увольнение по соб 
ственному желанию. В связи с 
этим по Минтопэнерго был из
дан приказ о том, что “в связи с 
поданным заявлением Толсто- 
ногова Виталия Константинови
ча ... исполнение обязанностей 
директора предприятия возло
жить с 10 декабря 2001 года на 
главного инженера Неретина 
Юрия Александровича”.

Ю.Неретин принял предло
жение Президента.

Л .Кучма поинтересовался 
мнением местной власти.

—  Это наилучший вариант, 
—  ответил городской голова 
В.Удовиченко.

Такая же точка зрения у пер
вого вице-премьера О.Дубины, 
министра топлива и энергетики 
В.Гайдука, председателя проф
кома ГСП “Чернобыльская АЭС" 
А.Лыча.

—  Давайте назначайте и не 
тяните,—  подытожил короткий 
обмен мнениями Президент Ук
раины, а затем обратился к 
Ю.Неретину:

—  Мы вас поздравляем и 
желаем успехов!

Разговор на совещании шел

не только о судьбе ГСП “Черно
быльская АЭС" и города энер
гетиков. Проблемы выполнения 
мероприятий в связи с закрыти
ем станции, Комплексной про
граммы снятия с эксплуатации 
ЧАЭС и Программы социальной 
защиты работников станции и 
жителей органично увязы ва
лись с перспективами развития 
атомной энергетики в Украине, 
возможности создания отече
ственного ядерного цикла, дос
тройки энергоблоков на Хмель
ницкой и Ривненской АЕС. В 
этом контексте чрезвычайно 
актуально прозвучало мнение 
руководителя страны о необхо
димости постройки в Слазутич- 
ском регионе парогазовой элек
трической станции.

В заключительном выступ
лении Л.Кучма отметил, что ко
личество проблем, связанных с 
закр ы ти е м  Ч ер н о б ы л ь ско й  
АЭС, не уменьшается. Работа 
только начинается. В частности, 
надо постараться привлечь фи
нансы в международный фонд 
по социальной защите работни
ков ЧАЭС и славутчан в связи с 
закрытием станции. Необходи
мо привлекать в первую оче
редь тех, кто нам активно помо
гал закрывать блоки.

О Славутиче. Сделано нема
ло, подчеркнул Президент. Не
обходимо сделать все возмож
ное, чтобы этот небольшой го
род выжил, чтобы в нем было 
завершено намеченное жилищ
ное строительство. Надо найти 
для завершения строительства 
жилья недостающие 10 милли
онов гривен.

Как подчеркнул Л.Кучма, не
которые из намеченных мероп
риятий  не вы полнены  из-за

инертности в работе отдель
ных министерств и ведомств. 
Например, до сих пор не со
гласован с Беларусью упро
щенный порядок перемеще
ния через границу лю дей, 
транспорта и грузов ЧАЭС.

В связи с закрытием Чер
нобыльской станции стали 
более выпуклыми проблемы 
развития атомной энергетики 
в Украине. Вот уже три года 
лежит законопроект о поряд
ке ф орм ирования ф ондов 
для закрытия отработавших 
свой срок атомных энерго
блоков. Стремление откла
дывать на эти цели из прибы
ли привело атомную энерге
тику в тупик. Эту проблему 
надо оперативно решать.

Сегодня на АЭС в работе 
находятся все до единого  
блока. АЭС страны дают по
чти половину электроэнергии 
на национальный энергоры
нок. Но по-прежнему сущ е
ствует различный эконом и
ческий подход к деятельнос
ти традиционной и ядерной 
энергетики. Рынок не оплатил 
АЭС более 70 процентов то
варной продукции. В то же 
время долг тепловым станци
ям составляет не более 10 
процентов. Где же равнопра
вие производителей?  Или 
взять проблему, когда из года 
в год атомные станции про
дают свои киловатт-часы по 
заниженным в сравнении с 
тепловой энергетикой ценам. 
Игру в дешевую электроэнер
гию следует прекратить, сде
лал акцент Президент. Ядер- 
но-энергетическая отрасль в 
каждой стране прибыльна. 
Так должно быть и в нашей 
стране.

Л.Кучма определил ключе
вые моменты развития атом
ной энергетики на сегодняш
нем этапе.

1. Украине нельзя впредь 
быть такой доверчивой отно
сительно достройки компен
сирующих мощностей. Шесть 
лет ее фактически водили за 
нос после подписания Мемо
рандума о взаимопонимании. 
У кр аина  д о с тр о и т  блоки  
Хмельницкой и Ривненской 
АЭС. Затягивать строитель
ство нельзя. Больше нет вре
мени.

2. Необходимо взяться за 
создание в стране производ
ства ядерного топлива. Для 
этого, по мнению Президен
та, Украина имеет все необ
ходимое.

3. Надо постоянно думать 
о повышении ядерной безо
пасности. Как отметил ора
тор, этот третий пункт можно 
смело поставить на первое 
место по своему значению.

4. Т ребует  у со в е р ш е н 
ствования тарифная полити
ка в энергетике.

В отличие  от м иро вой  
практики в цене электроэнер
гии, выработанной на АЭС, не 
учтены затраты на утилиза
цию отходов, закрытие стан
ции и проч. “Ж ивем одним 
днем, после нас хоть потоп”,
—  сказал Президент.

Альтернативы развитию  
атомной энергетики в Украи
не нет. Поэтому давайте сде
лаем все для того, чтобы ра
ботники отрасли,все жители 
страны увидели наглядно, что 
у таких атомных городов, как 
Славутич, есть будущее, —  
заключил Л.Кучма.

Ту же мысль Президент 
Украины в сжатом виде сфор
мулировал на пресс-конфе- 
ренции, состоявшейся в сте
нах славутичской мэрии.

Предложения и замечания, 
сделанные во время рабочей 
поездки главы государства на 
ЧАЭС и в Славутич, будут взя
ты на контроль, часть из них 
найдет отражение в директив
ных документах.

Документ ценен его испол
нением.

Виктор КАПУСТА


